

Perfil

de

La Jornada

VIERNES 17 DE DICIEMBRE DE 1993

INFORME DE LA COMISION DE LA

(Constituida para investigar sobre los sucesos acaecidos durante el Movimiento Estudiantil

México, 1993

La Comisión de la Verdad, constituida para investigar en torno a los sucesos relacionados con el movimiento estudiantil y popular de 1968, en cumplimiento del compromiso asumido por cada uno de sus miembros, rinde ante la opinión nacional el presente informe sobre sus trabajos:

La comisión reunió un volumen considerable de información inédita sobre los orígenes y el desarrollo del movimiento del 68, tanto sobre los estudiantes organizados en el Consejo Nacional de Huelga (CNH), como sobre los órganos del poder público, y en especial de los funcionarios del gobierno del presidente Gustavo Díaz Ordaz, y de su actuación en el curso de esos acontecimientos que dejaron una huella profunda en la vida del país.

Esta información provino no solamente de aquellas fuentes ya conocidas, es decir los artículos, libros, declaraciones, testimonios y entrevistas publicados en torno a lo sucedido, así como de películas, fotografías y grabaciones, sino de nuevos testimonios personales y hallazgos documentales que nos permiten tener una idea más clara de lo acontecido entre julio y diciembre de 1968, y plantear, con mayor precisión, las interrogantes que aún no pueden tener una respuesta.

Este informe aspira, por consiguiente, a agregar la nueva información recabada

Revolución Cubana, que se dirigió de la fuente del Salto del Agua al Hemiciclo a Juárez, y otra, organizada por la Federación Nacional de Estudiantes Técnicos (FNET), que debía culminar en el Casco de Santo Tomás del IPN, y que demandaba a las autoridades capitalinas una averiguación sobre los ataques policiacos realizados entre el 22 y el 24 de julio a la Vocacional 5 del Politécnico.

Los organizadores de la primera marcha no habían prestado atención a la protesta de la FNET, pues por un lado les parecía inverosímil que esa Federación se enfrentara al gobierno ya que era una organización oficial, y por el otro, en virtud de que los conflictos entre policías y estudiantes eran comunes en la década de los 60. Cuando la FNET culminó su mitin, la tarde del 26 de julio, muchos de los participantes se dirigieron hacia el centro de la ciudad para invitar a los manifestantes de la otra marcha a caminar hacia la Plaza de la Constitución, y al empezar a llegar éstos a la avenida Juárez y a las calles que rodean a la Alameda, fueron objeto del ataque de varios cuerpos policiacos — granaderos, judiciales, policías preventivos y de tránsito— comenzando una verdadera contienda que duró aproximadamente una hora.

Los testimonios reunidos por la comisión permiten establecer que los agentes de

La tarde del día 27, el procurador de Justicia del Distrito Federal, Gilberto Torres, explicó en una conferencia de prensa, que la detención de los miembros del PCM y de los extranjeros tenía el propósito de iniciar una averiguación sobre una "posible conspiración comunista extranjera" que se había "infiltrado entre los estudiantes" para "desestabilizar el orden público", y cuyos "primeros resultados se podían ver en 'los desmanes y crímenes contra la nación y la propiedad ajena' cometidos el 26 de julio.

Ante las protestas, el general Luis C. Ramírez, jefe de la policía capitalina, se comprometió a dejar en libertad a los detenidos, cumpliendo sólo parcialmente su oferta.

La comisión pudo asimismo evaluar el hecho de que la acción gubernamental buscó desde un principio descalificar la inconformidad estudiantil. En la prensa nacional dio comienzo una campaña tendiente a homologar a las acciones de los estudiantes con "una conjura comunista extranjera". Entre el 27 de julio y el 28 de agosto se contaron, por ejemplo, 196 artículos editoriales en órganos de prensa con muy diversas tendencias que hablaban en sentido, así como múltiples inserciones oficiales pagadas en esa misma época. Los jefes de redacción de dos diarios de circulación nacional, *Excelsior* y *El*